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Chères amies, chers amis des Vert·e·s 
vaudois·es,

Nous avons vécu une législature mar-
quée au sceau des urgences. En plus de 
contribuer à la gérer (ex : prêts COVID), 
les Vert·e·s ont fourni d’immenses 
efforts pour sensibiliser et faire des 
propositions pour que ces crises nous 
conduisent vers une société plus verte et 
plus ouverte (cf. Green New Deal).

Nous avons la chance d’avoir une mission 
claire: changer le monde et faciliter la 
transition. Claire mais pas aisée. C’est 
bien d’avoir de l’énergie à revendre!

Je siège à la commission de l’économie 
et des redevances et dans la délégation 
pour l’OCDE. C’est donc principalement 
dans les secteurs économiques et fiscaux 
que je travaille sur les lois. Je défends 
avec conviction que l’économie doit 
prendre en compte les limites plané-
taires et être au service de la société 
dans son ensemble. De la production à la 
consommation : la recherche de sobrié-
té (moins mais mieux), une économie 
d’usages, des standards de production 
plus durables, l’internalisation des coûts 

externes (notamment sur le climat et la 
biodiversité), des exigences de transpa-
rence et de qualité élevés dans les étals, 
une répartition plus juste des ressources 
et des richesses, pour ne citer que ces 
combats.

En parallèle, je continue à soigner les 
échanges avec notre tissu économique 
local, des PME à l’agriculture. Cela m’aide 
aussi à avoir un traitement pragmatique 
des dossiers en commission.

Pour la partie publique du travail parle-
mentaire, je vous invite à aller sur le site 
du parlement qui donne plus d’informa-
tions sur mes dépôts comme sur mes 
interventions en plénum.

Chères amies, chers amis des Vert·e·s 
vaudois·es, je suis prête à repartir pour le 
marathon suivant et à réitérer mon enga-
gement pour nos valeurs et nos projets 
durant la prochaine législature.

Avec mes salutations chaleureuses.



Chères et chers membres des Vert·e·s,

C’est avec un grand plaisir que je vous 
soumets mon envie de renouveler mon 
engagement au sein du Parlement. Je 
sollicite donc votre confiance pour figurer 
sur la liste verte pour le Conseil national 
lors des élections fédérales de 2023.

Depuis mon élection en 2019, grâce à la 
magnifique vague verte et violette, je me 
suis engagée sans compter pour défendre 
l’écologie politique et faire avancer nos 
idées vertes. Au sein de la Commission 
chargée du programme de législature, 
nous avons défendu des objectifs cli-
matiques, de biodiversité et d’égalité 
ambitieux. Au sein de la Commission de 
politique de sécurité, j’ai lutté contre les 
divers projets de limitation de l’État de 
droit et des droits humains.

Après 3 ans de gestion de la crise COVID, 
je siège désormais «uniquement» à la 
Commission de la sécurité sociale et de 
la santé publique. J’œuvre notamment à 
améliorer les projets du Conseil fédéral: 
par exemple les mesures d’économie dans 
l’assurance maladie, qui ne prennent 
actuellement pas en compte la préven-
tion, ou la réforme des retraites... Mais je 
m’engage surtout pour mettre l’environ-
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nement au cœur de notre politique de 
santé, comme les Vert·e·s le demandent 
dans un papier de position que j’ai partici-
pé à rédiger. Je suis de plus la représen-
tante verte dans la sous-commission en 
charge de rédiger une loi fédérale sur la 
consommation récréative de cannabis.

En parallèle, j’engage beaucoup d’énergie 
pour la mobilisation citoyenne, syndicale 
et associative, qui est pour moi une autre 
manière, indispensable, de faire de la 
politique. Professionnellement, c’est à la 
culture que je me consacre.

Le bilan de ces trois années d’engage-
ment peut être trouvé sur leonorepor-
chet.ch et sur ma page YouTube. Il est 
ponctué de succès et de défaites, dans un 
Parlement qui nie encore le danger bien 
présent que le dérèglement climatique 
et l’effondrement de la biodiversité, mais 
aussi le manque de justice sociale, font 
peser sur la vie humaine.

C’est pour changer cette situation par 
une révolution verte que je vous présente 
ma candidature pour la liste au Conseil 
national. En espérant cet honneur, je 
reste à votre disposition et vous trans-
mets mes amitiés vertes et solidaires.
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Chères et chers,

Pourquoi ai-je décidé de me représenter 
pour le Conseil national?

Tout d’abord parce que j’ai envie de me 
battre pour défendre des conditions de 
vie décentes pour les jeunes générations. 
Six des neuf limites planétaires sont 
dépassées alors que leur respect déter-
mine la viabilité de notre planète pour 
les écosystèmes, et de ce fait pour les 
civilisations humaines.

De plus, les inégalités économiques se 
sont creusées. Elles touchent majoritai-
rement les femmes et les plus jeunes. 
La captation des ressources par les plus 
riches s’accentuent alors que celles-ci s’ap-
pauvrissent sous l’effet de la surproduc-
tion/surconsommation qui caractérise le 
système économique néolibéral mondiali-
sé. Les impacts de la crise climatique sont 
irréversibles pour les populations les plus 
vulnérables alors que 10% des plus riches 
sur Terre sont responsables de plus de 
50% des émissions de gaz à effet de serre. 
Une telle injustice climatique et plus 
largement écologique est intolérable ! La 
Suisse joue un rôle considérable en tant 
que siège de nombreux groupes actifs 
dans l’exploitations des ressources et de 
leur transport, ainsi que comme centre 
financier international. Le mode de vie 

moyen des habitants de notre pays 
dépasse très largement les capacités de 
renouvellement naturel de la planète. 
Certainement pas du fait des 500 000 
personnes vivant en dessous du seuil 
de pauvreté en Suisse, mais plutôt des 
750 000 millionnaires sans oublier les 47 
milliardaires (dont deux de plus depuis 
COVID...).

Les crises cumulées et successives 
(climat, biodiversité, démocratie, pandé-
mie, guerre) deviennent notre nouvelle 
normalité. Elles révèlent bon nombre de 
défaillances de notre système de santé, 
de notre système agroalimentaire et 
de notre système de formation. Elles 
rappellent, pour ceux qui ne restent 
pas embourbés dans le déni et la glo-
riole nationaliste, notre vulnérabilité, 
notre interdépendance avec le reste du 
monde, avec nos voisins européens en 
particulier, avec la biosphère à laquelle 
nous appartenons. Elles révèlent l’in-
capacité de la majorité de droite, du 
Parlement comme du Gouvernement, de 
faire preuve de prospection, d’assimiler 
suffisamment les faits scientifiques, 
d’intégrer une approche systémique, 
de sortir du réductionnisme industriel, 
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de la surestimation des solutions tech-
nologiques, d’admettre que le modèle 
économique de la croissance est irréa-
liste, obsolète et insoutenable et enfin 
de reconnaitre dans toute son ampleur 
l’urgence écologique et climatique.

Au contraire, durant ces trois der-
nières années, les crises pandémique, 
sécuritaire et énergétique, pourtant 
toutes prévisibles, dans le contexte de 
destruction de l’environnement, font 
l’objet d’une instrumentalisation éhon-
tée de la droite radicale, et des grands 
acteurs économiques dont elle défend 
les intérêts, affaiblissant la démocratie. 
La puissance financière des industries 
énergétiques sales (fossile, nucléaire), 
de l’agrochimie (pesticides et OGM), des 
communications (internet et réseaux 
sociaux), etc. s’est accrue au travers 
de ces crises. Le rapport de force est 
défavorable à l’heure où nous devons 
réaliser très rapidement les transitions 
écologiques, énergétiques et agricoles 
ainsi que mettre en place les conditions 
structurelles et idéologiques d’une nou-
velle économie, respectueuse des limites 
planétaires.

C’est pourtant le seul moyen de limiter 
les dégâts et d’empêcher un effon-
drement généralisé. C’est le dernier 
moment. Si ces transitions ne sont pas 
sérieusement engagées avant 2030 à 
l’échelle de la Suisse comme du monde 
entier, il ne sera probablement plus pos-
sible de sauver de nombreuses sociétés 
humaines et le chaos prendra le dessus.

Il s’agit donc de se fixer des objectifs 
réellement «durables». Mais les principaux 
acteurs politiques et économiques respon-
sables de cette situation faisant preuve de 
leur mauvaise foi et perversité habituelle, 
récupère à l’infini ce qualificatif pour tout 

et n’importe quoi, le disqualifiant par 
la même occasion, le vidant de toute 
substance : c’est le «greenwashing» ! 
Ainsi une bouteille d’eau en PET devient 
«climatefriendly», tout comme une nou-
velle centrale nucléaire ! Ou un robot qui 
diffuse un jet d’insecticide neurotoxique 
devient «durable».

Cette manipulation, diffusée à large 
échelle via les réseaux sociaux, les 
influenceurs, les médias complaisants, 
achève de désorienter le consommateur 
lambda et le citoyen face à des pro-
grammes politiques totalement schizo-
phréniques. A l’image de celui du «plus 
grand parti de la Suisse» qui se prétend 
amoureux de la nature et de l’ordre tout 
en distillant désinformation, esprit an-
ti-scientifique et haine de son prochain.

Dans ce contexte tourmenté, que de-
vrais-je faire? Récupérer une petite 
vie bien tranquille? Le seul moyen de 
supporter une telle dichotomie entre ce 
que l’on sait et ce que cette majorité de 
droite fait est de continuer le combat!

Depuis trois ans j’ai appris le fonction-
nement du Parlement, je suis capable de 
faire passer des objets de commission et 
de trouver des compromis acceptables 
quand c’est nécessaire mais je reste fidèle 
au bon sens et à nos valeurs. Mes compé-
tences scientifiques sont un atout certain 
lors des débats, et je suis heureuse de 
continuer à les mettre au service du parti 
qui incarne la révolution verte.

Vous trouverez mes interventions ici:
https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/
suche-curia-vista#k=valentine%20%20python
Et des articles explicatifs ici:
https://blogs.letemps.ch/valentine-python/

Avec toute ma reconnaissance.



Chères et chers membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Je me permets de vous faire part de mon 
intérêt pour la candidature verte au 
Conseil national. Mon parcours est loin 
d’être normatif, n’y voyez que le reflet de 
mes intérêts pluriels et mon amour pour 
la complexité et diversité humaine. Agir 
en politique, c’est non seulement être 
polyvalente mais également apporter un 
regard pointu sur certaines probléma-
tiques. Loin des sentiers battus, j’ai fait 
le choix de la pluralité autant dans mon 
parcours professionnel que dans mes 
engagements associatifs et politiques, 
tout en me spécialisant dans certains 
domaines d’intervention. Voici quelques 
lignes retraçant mon parcours et reflétant 
les engagements que je souhaite porter 
au niveau politique, engagements qui 
sont emblématiques de la politique des 
Vert·e·s depuis de nombreuses années.

En tant que psychologue, enseignante et 
intervenante spécialisée en systémique, 
j’ai créé un centre de consultations, 
formations et recherches (CHANGE) 
d’orientation systémique et stratégique, 
dans la lignée de l’Ecole de Palo Alto, 
école à l’origine de la pensée circulaire en 

sciences sociales. J’y ai consacré plu-
sieurs articles ainsi qu’un livre (Chalet, 
S. (2022). Découvrir l’école de Palo Alto: 
une différence qui fait la différence. Paris: 
Enrick, B.) et ai créé en parallèle une 
association qui promeut la pensée circu-
laire en sciences et soutient des projets 
conformes à cette circularité (Macy’s 
Heirs).

A travers mes divers mandats, j’inter-
viens (ou suis intervenue) autant dans 
les milieux scolaires (Minerva, HEP, AR-
PIH, ECCG), que dans les milieux sociaux 
(FASAVI, OSEO, CECAR, Rhizôme, Agno-
dice), le domaine de la santé (EMUPS, 
ESPAS, CPV) ainsi que celui de l’entre-
prise (Carelink, formation, coaching et 
personne de confiance). J’ai créé deux 
chaînes Youtube : une en psychologie 
(PSY’KOZ) et une dans le domaine de la 
protection des animaux (Salut les bêtes). 
Cela fait effectivement plus de vingt ans 
que je travaille également en tant qu’ani-
matrice, coordinatrice et responsable 
actuelle du pôle «Enfance et jeunesse» 
de la Société vaudoise pour la protection 
des animaux (SVPA).

Mes engagements politiques ont débuté 
officiellement par mon affiliation aux 
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Vert·e·s en 2010. Ayant habité quelques 
années sur le canton de Fribourg, j’ai 
représenté les Vert·e·s au sein du Bureau 
de l’égalité et de la famille (BEF) et me 
suis engagée pour la création du Festival 
du Film Vert en Gruyère. De retour dans 
le Chablais vaudois, j’ai immédiatement 
souhaité m’engager au niveau local. Je 
préside actuellement le groupe régional 
des Vert·e·s du Chablais et des Alpes 
vaudoises, suis conseillère communale à 
Corbeyrier et membre active du groupe 
«Egalité» des Vertes vaudoises. Je me 
suis portée candidate à deux reprises 
pour le Grand Conseil (une fois sur Fri-
bourg, une fois sur Vaud) ainsi que pour 
la municipalité de Corbeyrier. Au niveau 
associatif, je préside actuellement la 
«Confrérie du Loup», une association qui 
promeut les manifestations culturelles à 
Corbeyrier dont le Festival celtique, une 
fête faisant honneur à la culture et à la 
musique de nos ancêtres celtes. Etant 

moi-même artiste à mes heures perdues, 
défendre les intérêts des milieux cultu-
rels et artistiques me tient particulière-
ment à coeur. Au niveau médiatique, je 
suis déjà intervenue à maintes reprises 
dans la presse ou les médias audiovisuels 
que cela soit pour des raisons profes-
sionnelles, personnelles, associatives ou 
politiques.

Ayant la chance d’être particulièrement 
flexible dans mes engagements profes-
sionnels et déterminée à poursuivre mes 
actions politiques et associatives, se 
serait un honneur de porter la voix des 
Vert·e·s et leurs propositions de chan-
gements de société au sein du Conseil 
national.

En espérant avoir suscité votre intérêt, 
je vous prie de recevoir, Chères et chers 
membres des Vert·e·s vaudois·es, mes 
meilleures salutations.



Cher·e·s ami·e·s Vert·e·s,

C’est avec beaucoup d’enthousiasme 
et de détermination que je me mets à 
disposition des Vert·e·s vaudois·es pour 
les élections au Conseil national du 22 
octobre 2023.

Pour moi, il est important qu’un ou des 
biologistes fassent partie de la liste des 
Vert·e·s vaudois·es au Conseil national.

Ayant une formation de biologiste et un 
Doctorat ès Sciences, je souhaite m’enga-
ger encore plus pour la protection de la 
nature et des paysages et pour la biodi-
versité en Suisse.

Je possède une grande expérience dans 
ces domaines, étant président de l’Asso-
ciation pour la Sauvegarde du Mormont, 
vice-président de Pro Natura Vaud, 
membre du Comité de l’Association Ve-
noge Vivante et des commissions canto-
nales du PAC Mormont et du PAC Venoge.

La formation et la culture sont 
également très importantes pour moi. 
La Suisse étant pauvre en matières 
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premières, une excellente formation de 
sa population est essentielle.

J’ai enseigné à la Faculté de biologie et 
de médecine de l’Université de Lausanne 
durant toute ma carrière de biologiste 
végétal, puis d’embryologiste au CHUV et 
au Centre de procréation médicalement 
assistée de Lausanne.

Je soutiens la culture en participant à de 
nombreux spectacles de théâtres et de 
concerts de musique en compagnie de 
ma femme, professeure de piano.

Je pense également qu’il est important 
que les retraité·e·s soient bien représen-
té·e·s au Conseil national. Les probléma-
tiques changent avec l’âge et l’expérience 
des aîné·e·s est primordiale.

Voici mes sujets de prédilection :

• La protection définitive de ce qu’il 
reste du Mormont contre l’exploita-
tion de son calcaire par la cimenterie 
Holcim. Une initiative populaire 
«Sauvons le Mormont» a été lancée 
avec succès par les Vert·e·s et leurs 
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allié·e·s, dont Pro Natura Vaud et 
l’Association pour la sauvegarde du 
Mormont.

• La protection des milieux natu-
rels et la renaturation des rivières 
suisses.

• Le soutien à la culture et en parti-
culier aux Conservatoires, Écoles et 
Hautes écoles de musique.

• L’accès pour chaque citoyen·ne 
suisse à la procréation médicalement 
assistée, avec une prise en charge 
convenable des coût par les assu-
rances maladies.

Conscient que mes chances d’être élu 
sont très faibles, l’objectif prioritaire de 

ma candidature est d’amener des voix aux 
Vert·e·s grâce à une très forte présence 
médiatique ces trois dernières années, 
liée surtout à l’occupation des zadistes 
de la Colline sur le Mormont et également 
aux actions de Pro Natura Vaud.

Pour rappel, j’ai été élu 4ème person-
nalité vaudoise de l’année 2021 par les 
lectrices et lecteurs de 24 heures.

Je peux également compter sur le soutien 
de très nombreux parents infertiles que 
j’ai rencontrés et aidés durant mes 22 ans 
de carrière en procréation médicalement 
assistée. Plus de 6’000 enfants sont nés 
pour la plus grande joie de leurs parents.

Bien cordialement.



Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Après de nombreux mois de réflexion et 
discussions avec mes collègues de parti 
et mon entourage, c’est avec honneur 
et intérêt que je me porte candidat à la 
candidature au Conseil National pour les 
élections fédérales de 2023. Conscient de 
la tâche qu’une telle campagne repré-
sente, j’espère avoir la chance de parcou-
rir le canton l’année prochaine et d’ap-
porter mon énergie à notre mouvement 
afin de consolider et peut-être accroître 
la force de ce dernier au parlement. 
Ayant travaillé tant bien dans le milieu 
associatif et culturel, que politique, 
j’aimerai apporter mon dynamisme, mes 
connaissances et mon authenticité au 
groupe des futur·e·s candidat·e·s.

Diplômé d’un master en étude genre en 
2021, je me suis spécialisé dans les ques-
tions relatives à l’intersectionnalité, ain-
si que les discriminations venant entra-
ver le développement socio-économique, 
éducatif et politique des femmes et mi-
norités de genre. C’est dans ce cadre que 
j’ai pu mener plusieurs recherches, pour 
lesquelles j’ai eu à faire des rencontres 

parfois humainement difficiles, qui ont 
nécessité la mobilisation de toute mon 
empathie et mes capacités d’accompa-
gnement. Ces compétences se sont révé-
lées clés lorsque j’ai intégré l’association 
Pôle Agression et Violence (PAV), que je 
préside aujourd’hui. Elle apporte soutien 
et suivi psychologique ainsi que conseils 
juridiques aux victimes d’une part, et 
formation d’autre part, notamment des 
corps de police vaudois. Œuvrer dans une 
telle organisation me permet de remplir 
deux objectifs socio-politiques clés: 
soutenir les victimes d’abus et participer 
à l’adaptation d’outils étatiques, encore 
bien trop axé sur la répression, certes 
légaux mais souvent injustes.

J’ai renforcé ces connaissances acadé-
miques et associatives par un poste 
de spécialiste diversité et inclusion au 
sein de la rédaction du magazine 360°. 
J’ai assisté le rédacteur en chef dans le 
développement d’axes éditoriaux plus 
militants, ancrés dans une actualité 
politique encore très répressive pour 
les droits des personnes LGBTQIA+. En 
sus, au travers de mon militantisme, 
notamment sur les réseaux sociaux, 
j’ai développé un réseau local, suisse et 
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international de personnes engagées 
sur les thématiques de justice sociale et 
environnementale. Souvent sollicité par 
les médias romands sur ces mêmes ques-
tions, en raison de mes connaissances 
spécialisées, de mon parcours politique 
et de ma trajectoire de vie, j’ai développé 
une réelle aisance à la prise de parole pu-
blique et la construction argumentaire. 
Ce sont ces expériences qui m’ont amené 
à être mandaté pour créer et dispenser 
des formations en diversité, équité et 
inclusion au sein de l’administration de 
la Ville de Neuchâtel. 

Persuadé qu’il est indispensable de 
s’engager concrètement là où les orien-
tations de notre société sont discutées, 
je me suis présenté aux dernières élec-
tions communales. J’ai ainsi été élu au 
Conseil communal de Nyon. Dans ce 
nouveau rôle, j’ai la chance de siéger 
dans trois commissions : la commission 
des finances, la commission des affaires 
culturelles ainsi que le conseil intercom-
munal de police. En parallèle, parce que 
la culture a toujours été un milieu cher à 
mon cœur, je me suis engagé auprès du 
festival Les Créatives comme coordina-
teur général et responsable éditorial du 
pôle thématique; j’y ai développé mes 
compétences en gestion de projets et 
d’équipes, ainsi qu’en recherche de fonds 
avec des partenaires privés et publics. 
Pour la 18ème édition tenue en no-
vembre 2022, j’ai élaboré une dizaine de 
forums et rencontres, et ai pu mettre en 
lumière plusieurs thématiques comme 
l’antiracisme, l’écoféminisme, les mou-
vements sociaux et les libertés d’expres-
sion, ces événements ayant rassemblé 
plus d’un millier de personnes.

Me présenter aujourd’hui pour l’élection 
au législatif fédéral répond à plusieurs 
besoins. Rendre visible la voix des jeunes 

au sein du parti et assurer la continuité 
du travail exceptionnel engagé par mes 
prédécesseur·euses. Porter des valeurs 
vertes fortes, celles d’une justice en-
vironnementale comme féministe et 
sociale. Défendre une politique d’asile 
et d’intégration plus humaine ainsi que 
la promotion de systèmes juridiques et 
sécuritaires respectueux de l’intégrité 
physique et morale de toutes et tous. 
Se battre pour un système de santé 
publique intégratif et communautaire. 
Défendre avec vigueur les droits des 
populations marginalisées en raison de 
leur sexe, leur genre, leur orientation 
sexuelle et affective, leurs origines, leur 
couleur de peau, et leur santé et habilité. 
Enfin, incarner, en tant que personne 
queer, tant dans mon discours que par 
mon identité, les valeurs et revendica-
tions de populations mises au banc du 
débat démocratique. En m’appuyant sur 
mes contacts privilégiés avec les milieux 
politiques, associatifs et internationaux, 
dans et au travers desquels j’apprécie 
déjà énormément œuvrer, je me réjouis 
de pouvoir m’engager pour notre mouve-
ment et nos valeurs communes, et pou-
voir représenter les Vert·e·s aux élections 
fédérales aux côtés de personnalités 
exceptionnelles, fortes et engagées. 

En me tenant à votre entière disposition 
pour toute information complémentaire, 
je me réjouis d’ores et déjà de la future 
assemblée générale et vous souhaite un 
magnifique début d’année. Dans cette 
attente, je vous prie de croire à l’assu-
rance de ma respectueuse considération. 



Chères et chers ami·e·s Vert·e·s, 

Née à Lausanne de parents immigrés, 
j’ai obtenu ma naturalisation en 2007 
avec pour principale motivation, celle de 
pouvoir m’exprimer politiquement dans 
les urnes en tant que citoyenne de ce 
pays. Que ce soit à l’échelle internatio-
nale ou locale, la politique m’a toujours 
intéressée dans sa dimension la plus pro-
gressiste. J’ai néanmoins mis du temps 
à franchir le pas. D’abord par manque de 
temps, en raison d’une activité profes-
sionnelle précaire, puis par crainte de ne 
pas disposer du bagage nécessaire pour 
me lancer dans une telle activité, sans 
pour autant abandonner l’idée de m’en-
gager politiquement.

Guidée par ma curiosité intellectuelle, 
j’ai alors choisi d’entreprendre des 
études universitaires en géographie, afin 
de mieux comprendre les enjeux sociaux 
et environnementaux de notre époque. 
Ces études m’ont permis d’acquérir de 
manière académique ce bagage, que 
je croyais me faire défaut, pour mieux 
comprendre la complexité de notre 
société. C’est notamment à partir de 
cette expérience que je me suis engagée 

activement dans diverses associations et 
mouvements de défense des droits des 
femmes et des minorités, notamment 
des personnes LGBTIQ+.

En été 2020, je décide de m’ancrer 
politiquement en poussant la porte des 
Vert·e·s vaudois·es, avec joie et convic-
tion ! Dans la foulée, je m’investis dans la 
campagne des communales 2021 suite à 
laquelle je suis élue conseillère commu-
nale à Pully. En 2022, je me porte can-
didate au Grand Conseil avec la section 
Lavaux-Oron. Campagne dans laquelle 
je m’engage activement. Les raisons de 
mon engagement politique sont à la fois 
la justice sociale, environnementale ainsi 
que l’urgence climatique. Une société 
inclusive, solidaire et durable en équi-
libre avec son environnement naturel est 
au cœur de mes préoccupations. C’est 
pourquoi je suis persuadée que l’écolo-
gie politique est la réponse à suivre qui 
nous permettra de relever ensemble les 
défis sociaux et environnementaux du 
21ème siècle, notamment à travers une 
approche à la fois globale et locale des 
enjeux actuels.

39 ans
Géographe
Conseillère communale
Section Lavaux-Oron

CARINNE
DOMINGOS



Forte de ma volonté, de mon dynamisme, 
de mes expériences et de mon parcours 
atypique, je vous propose ma candida-
ture laquelle, je l’espère, saura représen-
ter une partie de la diversité de notre 
mouvement écologique vaudois. Je suis, 
par ailleurs, convaincue que nous devons 
avoir le courage de briser les chaînes des 
mécanismes passéistes qui nous aliènent 
afin de construire de nouveaux ponts 
qui puissent nous permettre de vivre en 

harmonie dans un écosystème vivable 
et agréable pour tous les êtres vivants 
et éléments de la Nature ! C’est par ces 
quelques mots que je me porte candidate 
à la candidature au Conseil national pour 
les prochaines élections de 2023.

En vous remerciant de l’intérêt que vous 
porterez à ma candidature, et en res-
tant à votre entière disposition, je vous 
adresse mes chaleureuses salutations.



Chères et chers membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Par la présente, j’ai le plaisir de vous 
faire part de ma candidature à la liste 
verte vaudoise au Conseil national dans 
le cadre des élections fédérales de 2023. 
Notre mouvement s’engage en faveur du 
changement et pour un monde plus éco-
logique, plus démocratique et égalitaire. 
J’ai à cœur de servir cet engagement pour 
protéger l’environnement, le climat et 
la biodiversité, développer les énergies 
renouvelables et construire une société 
équitable, sans discriminations quelles 
qu’elles soient, conformément à nos 
statuts. Aujourd’hui plus que jamais, le 
monde a besoin de solutions concrètes 
et durables pour vivre mieux, ensemble 
et demain. Les Vert·e·s les détiennent, 
et je suis déterminée à les porter haut et 
fort au Conseil national.

Mon engagement politique solide et 
humain, mon parcours professionnel et 
mes activités associatives témoignent 
d’une volonté constante de donner le 
meilleur et à agir de façon concrète. Je 
suis à même de représenter un canton 
jeune, dynamique et féminin, mais aussi 

inclusif, qui valorise les trajectoires 
atypiques telle que la mienne. Mon vécu 
qui allie apprentissage et formation su-
périeure, en est la preuve. J’ai acquis une 
expertise complète dans les domaines 
de la biodiversité, de l’aménagement du 
paysage et de l’urbanisme. Compétences 
que je mets en pratique en tant que col-
laboratrice scientifique à l’Office fédéral 
de l’environnement et qui me permettent 
par ailleurs de parfaitement connaître les 
coulisses de la Berne fédérale. C’est égale-
ment de mon parcours que me viennent 
mes ressources, mon pragmatisme, ma 
capacité à tisser des liens, en français et 
en allemand. Des qualités reconnues et 
nécessaires au bon fonctionnement de la 
Chambre du peuple.

Au niveau politique, je préside le Grand 
Conseil où je siège depuis ma première 
élection à l’échelon cantonal en 2017. 
Auparavant, conseillère communale à 
Lausanne, j’ai assumé les fonctions de 
co- cheffe de groupe, présidente de la 
commission des finances et vice-pré-
sidente des Vert·e·s lausannois·es. En 
parallèle, j’exerce différents mandats 
associatifs de manière active, qui 
reflètent mes valeurs: j’ai co-fondé l’as-

43 ans
Ingénieure en gestion de la nature
Présidente du Grand Conseil
Section Lausanne

SÉVERINE

EVÉQUOZ



sociation politiciennes.ch, j’ai présidé la 
commission «environnement» du Club Al-
pin Suisse, section Diablerets. Je ne crains 
pas de viser un sommet tel que le Conseil 
national l’année prochaine. Une ascen-
sion collective qui sollicitera nos forces 
à toutes et tous afin d’aller chercher 
un cinquième siège et faire élire notre 
candidat aux États, Raphaël Mahaim. La 
position politique stratégique que j’oc-
cupe aujourd’hui est un clair atout pour 
les Vert·e·s vaudois·es, pour notre liste 
en vue d’un cinquième siège. Je demande 
humblement que cet argument soit éva-
lué, pourquoi pas soumis à l’AG, en vue de 
l’élaboration de la liste.

Ayant mené plusieurs campagnes 
électorales avec succès, j’ai démontré 
ma capacité de mobiliser mes réseaux 
bien au-delà de Lausanne. Mon travail 
parlementaire et de présidente du Grand 
Conseil sont régulièrement médiatisés et 
je suis à l’aise dans les exercices oratoires 
et les débats, tout comme face aux mé-
dias ainsi que sur les réseaux sociaux.

Ma profonde motivation associée au 
plaisir de m’engager pour porter la voix 
verte à Berne, m’incite donc à vous adres-
ser le présent dossier.

Meilleures salutations.



Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Membre des Vert·e·s depuis 15 ans, j’ai 
eu la chance de pouvoir m’y engager à 
tous les niveaux: boursière, secrétaire, 
trésorière, webmaster, pour ma section; 
vérificatrice des comptes et membre de 
groupes thématiques au niveau canto-
nal, et déléguée au niveau national.

Après maintenant cinq années à siéger 
en tant que députée au Grand Conseil 
vaudois, à observer les limites imposées 
par les différents niveaux d’autorités, la 
perspective d’intégrer un parlement de 
niveau fédéral me motive beaucoup et 
fait sens.

Surtout, il n’est plus possible d’igno-
rer que les différentes crises que nous 
subissons sont des symptômes d’un 
dérèglement écologique profond induit 
par des habitudes de consommation et 
de production complètement détachées 
des limites environnementales. Il est 
plus que jamais essentiel que les Vert·e·s, 
qui les avaient prévues, augmentent leur 
représentation au niveau fédéral, pour 

pouvoir porter une vision de durabilité 
forte.

J’aimerais, par conséquent, profiter de 
ma visibilité et de mes différents ré-
seaux pour porter la liste des Vert·e·s 
vaudois·es dans l’espoir d’augmenter 
leur représentation au niveau fédéral, 
et de porter la candidature de Raphaël 
Mahaim au Conseil des États.

Les sujets principaux de compétence 
fédérale qui me parlent particulièrement, 
en dehors des questions purement écolo-
giques sont les enjeux en lien avec le flux 
de données numériques (rayonnements 
ionisants,...), la protection des données et 
le droit à la déconnexion, les médecines 
naturelles, les procédures de marché 
public et les domaines de formation.

Ma posture milite pour un épanouisse-
ment des individus, indépendamment 
de leur genre ou orientation, en cassant 
les clichés et les jugements. La liberté 
de choix est un moteur important, mais 
il est essentiel que ceux-ci reposent sur 
le respect des autres et du vivant en 
général.

43 ans
Naturopathe
Députée
Section Nord vaudois

SABINE
GLAUSER



Mes choix de vie, suivre une formation 
de naturopathe, consacrer mon temps 
à mes enfants plutôt qu’à une carrière 
professionnelle, m’ont permis de vivre en 
accord avec mes convictions écologiques 
et de porter activement la transition en 
famille. Après avoir tenu un restaurant 
pionnier, proposant uniquement des 
produits locaux, nous nous sommes lan-
cés dans la production de pâtes locales 

et biologiques en collaboration avec des 
paysans engagés, afin de fournir des 
magasins bio et en vrac sur l’ensemble du 
canton. Avec un profil plutôt inhabituel 
chez les Vert·e·s, je pense donc pouvoir 
apporter à la liste des Vert·e·s une candi-
dature féminine, issue de la campagne 
paysanne, capable d’aller chercher des 
voies au-delà des sympathisants à ten-
dance rose-verte.



Chères Vertes et chers Verts,

Par la présente, je souhaite me porter 
candidate au Conseil national lors des 
élections de 2023.

Crise climatique, atteinte à la biodiver-
sité, guerre aux portes de l’Europe, crise 
énergétique, autant d’enjeux, auxquels 
s’ajoutent l’inégalité salariale et des re-
traites entre femmes et hommes, les dis-
criminations des minorités, la nécessité 
de retrouver une place dans l’Europe, le 
soutien de la formation et de l’innovation 
pour ne citer que quelques dossiers et 
futurs débats auxquels je me sens prête à 
participer, pour y défendre nos valeurs.

J’ai exercé déjà plusieurs mandats poli-
tiques ce qui m’a permis d’acquérir une 
forte expérience du système parlemen-
taire. J’ai été conseillère communale 
à Lausanne de 2007 à 2021. Durant 
ces législatures, j’ai été membre de 
la Commission permanente des fi-
nances de 2007 à 2011, puis membre 
de la Commission de gestion de 2011 à 
2021, dont j’ai été la présidente pour les 
exercices 2014 et 2018. J’ai également été 
membre de la Commission consultative 

des naturalisations de 2007 à 2015 et j’en 
ai assumé la présidence de 2011 à 2015.

Je suis actuellement députée au Grand 
Conseil et membre de plusieurs com-
missions thématiques: Commission 
thématique de la formation, Commis-
sion thématique des affaires juridiques, 
Commission thématique des affaires 
extérieures.

Dans le domaine associatif au niveau 
national, je suis membre du Comité 
de Swiss ITI-Institut international du 
théâtre et des arts de la scène et Pré-
sidente de la Coalition suisse pour la 
diversité culturelle.

Par mes activités professionnelles et as-
sociatives, je bénéficie d’un large réseau 
et dispose de compétences et capacité à 
faire campagne.

Bien cordialement.

Architecte et anthropologue
Députée
Section Lausanne

CLAUDE
NICOLE
GRIN



Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Faisant suite au courriel de France Man-
ghardt et par la présente, j’ai le plaisir de 
vous faire part de ma candidature pour 
rejoindre la liste des Vert·e·s au Conseil 
national. 

Depuis 2015, je suis membre des Vert·e·s 
et du Conseil communal de Renens que 
j’ai présidé en 2020-2021. Aujourd’hui, 
j’officie comme chef de groupe. J’ai égale-
ment été membre et président de la CO-
FIN que j’ai dû quitter à cause du poste 
que j’occupe actuellement au sein de 
l’administration communale de Renens. 
J’ai eu la chance de pouvoir rejoindre 
le Bureau des Vert·e·s vaudois·es l’été 
dernier et je souhaite continuer mon 
engagement pour notre mouvement en 
intégrant la liste pour le National afin 
de pouvoir porter et soutenir nos sor-
tant·e·s et notre liste. 

Ayant une formation en management et 
marketing à HEC Lausanne, mes enga-
gements sont variés. En effet, j’ai un 
intérêt tout particulier pour une meil-
leure mobilité avec mon emploi actuel de 

médiateur du chantier du tram. De plus, 
durant mon cursus, j’ai pu me former à 
une économie plus durable et plus écolo-
gique. Pour finir, je suis également actif 
dans diverses associations locales. 

Mes sujets de prédilections sont :

• le sport en tant qu’ancien joueur de 
basket et de handball au niveau élite

• la culture pour toutes et tous, où 
j’entretiens divers liens notamment 
avec un groupe d’artistes suisses dont 
je suis en charge de la comptabilité

• la solidarité, plus particulièrement 
avec nos ainés 

• l’économie et la mobilité, comme 
mentionné plus haut.

Conscient des exigences et impératifs 
qu’une campagne représente, tant du 
point de vue des disponibilités que de 
l’engagement sur le terrain, je suis prêt à 
m’investir pleinement pour notre mou-
vement. 

En vous souhaitant bonne réception du 
présent courrier, je vous adresse, Chers et 
chères membres des Vert·e·s vaudois·es, 
mes salutations les meilleures. 

29 ans
Médiateur chantier 
tramway lausannois
Conseiller communal
Section Ouest lausannois

JONAS
KOCHER



Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Avec la plus grande des réflexions, j’ai 
le plaisir de vous soumettre ma candi-
dature pour une place sur notre liste. 
Etant déterminé, j’ai à cœur de participer 
activement à cette campagne.

Après plus de douze ans d’engagement 
dans notre mouvement, actuellement en 
tant que président de ma section, je n’ai 
jamais été autant convaincu que nous 
avons des solutions concrètes à proposer 
pour accompagner et faire évoluer notre 
société vers un modèle qui sera en adé-
quation avec nos limites planétaires.

Mon activité professionnelle se traduit 
par une solide expérience en tant que 
contrôleur de gestion depuis plus de 15 
ans. Mes compétences et mon ouverture 
d’esprit se sont renforcées par l’obten-
tion du Brevet fédéral de spécialiste en 
finance et comptabilité (2013) et par le 
Diplôme fédéral d’expert en finance et 
controlling (espéré en mars 2023). Mes 
supérieurs disent de moi que je propose 
des idées et des solutions dans le but 
d’améliorer les processus.

Afin que mon parcours rejoigne ma sensi-
bilité écologique, je vais compléter ma for-
mation par un DAS «Diploma of Advanced 
Studies» en Management durable.

Ma créativité se reflète dans mon enga-
gement politique et je suis en constante 
cogitation afin de proposer et de 
construire de nouvelles choses.

Avant chaque campagne, notre mouve-
ment travaille à la constitution d’une 
liste représentative des diversités que 
composent notre société. Avec une for-
mation supérieure professionnelle et de 
surcroît dans la finance, je présente un 
profil relativement rare chez les Vert·e·s. 
Il n’en reste pas moins important 
puisque nos propositions font souvent 
l’objet de critiques sur le plan financier.

Pour de plus amples renseignements, je 
reste à votre entière disposition.

Tout en vous remerciant par avance 
de l’attention que vous porterez à ma 
candidature, et dans l’attente de vos 
nouvelles, je vous prie d’agréer, Chères et 
chers membres, mes salutations vertes.

39 ans
Contrôleur de gestion 
Conseiller communal
Section Ouest lausannois

CHARLES
KOLLER



Chères Vertes et chers Verts,

Par le présent document, je vous fais part 
de mon intention de présenter, devant 
l’assemblée générale des Vert·e·s du can-
ton de Vaud, ma candidature à l’élection 
au Conseil national de l’année 2023.

En ce sens, je précise que cette candida-
ture reflète mon intérêt pour l’amour 
que j’ai envers la nature.

Si ma candidature est retenue, je 
m’engage à me battre pour des lois 
innovantes favorables à la transition 
énergétique et aux avancées sociales 
indispensables pour y parvenir. Pour 
cela, il faudra accroître l’attractivité des 
services publics en baissant les prix, en 
renforçant les réseaux des transports 
collectifs et en investissant dans les 
infrastructures. Je place également ma 
candidature sous le signe de la défense 
de la nature, du réchauffement clima-
tique, problèmes des ilots de chaleur et 
pour conquérir plus de justice sociale. En 
effet, la dure lutte pour un monde écolo-
gique impose des sacrifices et ils doivent 
être répartis au prorata des moyens de 
chacune et de chacun.

Prêt à investir toutes mes forces dans la 
campagne électorale pour défendre les 
principes et les valeurs des Vert·e·s. Prêt 
à rassembler autour de moi, dans notre 
district et dans tout le canton les voix 
nécessaires à une victoire électorale pour 
Vert·e·s et leurs alliés.

Dans l’attente de vos nouvelles. Les 
Vert·e·s qui éliront les candidat·e·s à 
la candidature à l’élection au Conseil 
national, je vous prie de recevoir, chères 
et chers Vert·e·s, l’expression de mes plus 
cordiales salutations.

59 ans
Polymécanicien
Conseiller communal indépendant
Section Ouest lausannois

ALI
KORKMAZ



C’est après avec un engagement plein 
d’énergie et suite à une profonde ré-
flexion que j’ai le plaisir de vous présen-
ter ma candidature pour les élections du 
Conseil National.

Je suis ingénieur en environnement des 
EPF suisses et pratiquant deux métiers. 
Le premier c’est celui de professionnel 
en durabilité chez Alterna, un bureau 
que j’ai co-fondé en 2018, où nous réali-
sons des services en durabilité, tels que 
des plans climat pour les communes ou 
des bilans carbone pour les entreprises. 
Notre cœur de métier c’est d’accompa-
gner le changement et donner les outils 
les plus efficaces à nos clients pour qu’ils 
puissent mettre en œuvre des actions 
à impact positif. Le deuxième, c’est à 
Ethos, une fondation créée par et pour 
les caisses de pension suisses dans le but 
de promouvoir l’investissement res-
ponsable sur les marchés financiers, où 
j’évalue comment les entreprises gèrent 
leurs enjeux de durabilité, particuliè-
rement par rapport à la protection du 
climat. Grâce à ces métiers j’ai une vision 
claire des grands enjeux de durabilité, 
notamment des solutions que doivent 

mettre en place les acteurs économiques 
et publics pour rester dans les limites 
planétaires tout en assurant un socle 
social équitable.

Depuis de nombreuses années, proté-
ger le vivant du mieux possible est la 
mission qui m’anime. Cette mission m’a 
fait passer par de nombreuses étapes 
personnelles et professionnelles qui ont 
toutes fait mûrir mes valeurs et ma com-
préhension sur comment avoir un impact 
positif significatif. Arrivé en Suisse en 
2008 après avoir vécu en France et aux 
États-Unis, je me suis rapidement inté-
gré en ayant un état d’esprit très aligné 
avec des caractéristiques que je perçois 
comme suisses : le respect des règles, 
l’ouverture au monde, et une profonde 
attache à la démocratie. Je pense qu’en 
Suisse nous pouvons nous appuyer sur 
nos nombreuses forces pour devenir 
un pays qui montre l’exemple et qui est 
inspirant sur les sujets clés de notre 
époque. Maintenant, je m’intéresse de 
plus en plus à un nouveau levier d’ac-
tion formidable : la politique! Depuis, je 
suis positivement étonné à quel point 
je rejoins les idées du mouvement des 

30 ans
Ingénieur en environnement
Conseiller communal
Section Ouest lausannois

THÉO
MILLIEZ



Vert·e·s. J’ai envie de participer à cette 
prochaine élection avec mon énergie, 
mon temps et mes ressources car je suis 
convaincu qu’elle sera déterminante 
pour notre mouvement.

À Prilly, j’ai rejoint le conseil communal 
en 2020. J’ai participé aux élections 
communales de 2021 où notre groupe est 
passé de 8 à 21 membres. J’ai activement 
participé à la réorganisation du groupe 
suite à cet élargissement bienvenu, 
notamment en contribuant à mettre 
en place la communication non-verbale 
lors de nos séances, à créer un système 
de communication organisé sur Slack, 
à mettre en place une plateforme de 
partage de documents en ligne, et en 
participant à l’élaboration de notre guide 
de fonctionnement et des groupes de 
travail. J’ai contribué avec mes collègues 
à apaiser une relation pas évidente avec 
nos alliés naturels de gauche, princi-
palement en créant une plateforme de 
gauche et une convention de collabora-
tion. Au conseil communal j’interviens 
régulièrement, en étroite collaboration 
avec mes collègues, notamment sur 

notre plan climat, le remplacement des 
souffleuses à feuilles thermiques, et 
favoriser les liens entre nos entreprises 
locales. Dernièrement j’ai co-développé 
avec nos alliés de gauche un postulat 
pour retirer la publicité commerciale des 
rues de notre belle commune.

Lors de la dernière élection pour le Grand 
Conseil, j’étais candidat et responsable de 
la coordination de la campagne pour Prilly 
et j’ai participé aux stands et évènements 
pour inciter les citoyens à aller voter et 
être à l’écoute de leurs besoins et avis. 
Lors des résultats j’ai été honoré de savoir 
que 1’598 personnes m’ont fait confiance 
aux côtés de mes collègues Vert·e·s, ce qui 
m’a placé cinquième sur notre liste. J’ai 
ressenti une frustration que nous n’ayons 
pas pu gagner un siège supplémentaire 
pour notre mouvement dans notre dis-
trict, que j’ai rapidement transformée en 
motivation pour continuer à faire mieux 
aux prochaines élections.

Cela serait un privilège de pouvoir faire 
campagne aux côtés des Vert·e·s pour les 
prochaines élections.



Chères Vertes, chers Verts, 

Par ces quelques lignes, j’aimerais vous 
faire part de ma motivation à figurer sur 
la liste de notre Mouvement pour les 
élections Fédérales de l’automne 2023. 

C’est presque une tradition :tous les 
quatre ans, on se dit que la présence 
verte dans nos institutions fédérales est 
plus que jamais nécessaire. 2023 ne fait 
pas exception, tant la crise climatique 
fait sentir ses effets délétères, avant-
goût néfaste de ce qui nous attend si 
nous n’agissons pas de manière aussi 
rapide que décidée. Le temps n’est plus 
aux vœux pieux et autres déclarations 
d’intentions : il est à l’action ! 

Cela vaut pour la protection du climat, 
mais aussi de la biodiversité, et plus 
généralement d’une société inclusive et 
respectueuse de toutes et tous. 

Notre Mouvement a beaucoup progressé 
ces dernières années, devenant la 3ème 
force politique du canon, un parti qui 
compte, et dont l’action a été décisive 
à bien des égards, que ce soit à l’échelle 
communale, cantonale (pensons seu-
lement aux trois initiatives populaires 
que nous avons fait aboutir ces cinq 

dernières années!) ou fédérale! Il faut 
poursuivre et accélérer ce mouvement ! 

Je souhaite mettre mon énergie, mes 
compétences et mon réseau au service 
de notre liste, et œuvrer aux côtés de 
mes 18 colistières et colistiers pour ren-
forcer la délégation verte vaudoise aux 
Chambres fédérales. 

Engagé depuis près de 20 ans dans la vie 
politique et associative vaudoise, j’ai au fil 
des ans et des différents mandats occu-
pés pu construire un réseau qui va des 
associations de protection de l’environne-
ment aux milieux des soins infirmiers, en 
passant par les Jeunesses campagnardes 
ou les communes du Gros-de-Vaud. 

J’espère ainsi pouvoir modestement 
contribuer au gain d’un 5ème siège au 
Conseil national, siège oh combien utile 
quand on sait combien certains votes 
peuvent parfois être serrés. 

Je me réjouis de faire campagne avec 
vous toutes et tous pour nos idées et nos 
convictions, et vous remercie de votre 
attention. 

ALBERTO
MOCCHI

36 ans
Responsable Suisse romande, 
Société suisse pour l’énergie 
solaire
Syndic, député
Section Gros-de-Vaud



Chères Vertes, chers Verts,

Je présente ma candidature à la liste 
de notre mouvement pour le Conseil 
national lors des élections fédérales de 
2023. J’adhère pleinement aux buts du 
mouvement des Vert·e·s, et j’ai envie de 
contribuer à construire une société qui 
tend vers ces buts. De par ma formation 
de médecin en santé publique, je suis 
particulièrement attentive à l’impact des 
inégalités sociales et territoriales sur la 
population. Je m’engage pour une poli-
tique qui favorise la santé, que ce soit en 
matière de mobilité, d’aménagement du 
territoire ou de protection de la biodi-
versité.  Féministe convaincue, la lutte 
contre les inégalités de genre me tient 
spécialement à cœur.

Issue d’une famille argovienne ayant 
pris racine en terre vaudoise quelques 
années avant ma naissance, je maîtrise 
le suisse-allemand qui est ma langue 
maternelle. Je suis très attachée au pluri-
linguisme helvétique, et à la capacité de 
notre démocratie de s’enrichir de cultures 
diverses. Ayant roulé ma bosse sur diffé-
rents continents dans le cadre de mon 
activité de médecin et épidémiologiste 
au sein d’une organisation humanitaire, 

YOLANDA
MÜLLER
CHABLOZ

j’ai expérimenté la force des approches 
participatives. Active au niveau commu-
nal depuis 2015, j’ai contribué à créer une 
dynamique citoyenne qui a fait bouger 
les lignes de la politique communale dans 
plusieurs domaines, en particulier dans le 
domaine de la durabilité.

Je peux m’appuyer sur des réseaux tant 
professionnels qu’associatifs, notam-
ment dans les secteurs de la santé et de 
la médecine de famille vaudoises, au sein 
des « quadras » de la région lausannoise 
et dans ma commune du Mont-sur-Lau-
sanne. De plus, soyons honnêtes, ma pro-
fession attire en général des sympathies 
et des votes y compris de personnes 
qui ne me connaissent pas. A ce titre je 
pense pouvoir faire une porteuse d’eau 
digne d’intérêt. 

Je n’ai pas une grande présence dans les 
médias à ce jour au-delà de quelques 
interventions faites dans le cadre profes-
sionnel, mais je vois cette candidature 
comme une opportunité de me faire 
connaître. En effet, si je ne pense pas 
pouvoir être élue cette fois-ci, j’aimerais 
me profiler pour une élection au niveau 
national en 2027. Ma connaissance des 
systèmes de santé cantonaux, suisses et 

47 ans
Médecin
Députée
Section Nord lausannois



internationaux me permettrait d’amener 
un regard neuf sur les particularismes de 
la politique suisse de la santé.

J’ai l’habitude de jongler avec mes 
différentes vies, professionnelle, 
politique, associative, familiale et 
privée. Si ma disponibilité en temps est 
limitée, je suis capable de me mobiliser 
sur un temps court tel que celui d’une 
campagne, comme démontré dans 

le cadre des élections cantonales et 
communales. Sans être une bête de 
scène, je n’ai pas peur de m’exprimer en 
public et j’arrive en général à convaincre 
mon auditoire avec les armes qui sont 
les miennes, à savoir la sincérité et les 
compétences.

En conclusion, je serai heureuse et fière 
de porter les couleurs vertes lors de cette 
campagne !



59 ans
Infirmier indépendant
Section Lavaux-Oron

Chères et chers ami·e·s Vert·e·s,

Par la présente, je vous adresse ma 
candidature pour la liste verte au Conseil 
national en vue des élections fédérales 
2023.

Nous vivons une période extrêmement 
grave de notre Histoire. Ce n’est pas 
la première fois que l’humanité a un 
comportement de destruction dans son 
histoire, mais la fois avec le plus de dé-
gâts et conséquences sur son environne-
ment et son existence. Des enjeux d’une 
économie de consommation démesurée 
et la consommation addictive des éner-
gies fossiles sont devenues des sources 
de destructions massives et d’injustices 
à l’échelle planétaire. La situation est 
toujours de plus en plus grave aussi bien 
au niveau national qu’international. 

Je suis né en Iran, un des plus grands pro-
ducteurs du pétrole et de gaz au monde 
depuis près d’un siècle, et j’ai dû quitter 
ce pays à l’âge de 22 ans. Les femmes et 
les hommes et la nature de ce pays sont 
des victimes de la situation désastreuse 
causée par des enjeux géopolitiques au 
niveau national et international en lien 
avec le pétrole, le gaz et le nucléaire.

J’ai mené des actions humanitaires, envi-
ronnementales, sanitaires et sociales en 
Suisse et en Iran. Depuis de nombreuses 
années au niveau national et internatio-
nal, y compris en tant que représentant 
général d’ONG à l’ONU, j’ai essayé de 
faire tout mon possible pour les popula-
tions en souffrance.

Je travaille comme soignant depuis 
35 ans dans le canton de Vaud et j’ai 
soigné des milliers de personnes avec 
leurs proches dans les quatre coins du 
canton, au sein d’un vaste réseau inter-
disciplinaire socio-sanitaire. Je me suis 
engagé assez rapidement pour notre 
système de santé et pour ses patient·e·s 
et soignant·e·s au niveau cantonal. Je 
représente depuis de nombreuses an-
nées les soignant·e·s au niveau cantonal 
ainsi qu’au niveau national, y compris 
dans des projets politiques comme la 
campagne d’initiative populaire pour les 
soins infirmiers forts en 2021. 

Ayant expérimenté personnellement les 
désastres environnementaux et sociaux 
causés par les lobbies du pétrole avec 
les conséquences que nous connaissons, 
aujourd’hui je constate avec beaucoup 
de regret qu’ils réussissent à être repré-
sentés même au sein de notre Conseil 

JAVAD
NAZERY



fédéral. Je ne pense pas que la majorité 
en place à Berne réalise l’urgence de la 
transition vers la sobriété et sa nécessité 
pour notre environnement et pour la 
santé de notre société.

Je serai honoré de représenter nos projets 

lors de la campagne pour le Conseil 
national avec toute ma motivation pour 
un monde plus juste envers la nature et 
envers les humains avec leurs différences.

Je vous remercie de m’avoir lu et vous 
adresse mes meilleures salutations.



32 ans
Responsable des campagnes, 
Les Vert·e·s suisses
Conseiller communal
Section Lausanne

Chères et chers membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Chères et chers camarades et ami·e·s,

J’ai le plaisir de vous soumettre ma candi-
dature pour figurer sur notre liste Verte 
vaudoise pour le Conseil national lors 
des élections fédérales à venir.

Après y avoir longuement réfléchi, je 
considère que c’est le moment propice 
pour y figurer pour la première fois. Âgé 
de 31 ans et membre des Jeunes Vert-e-
xs et des Vert-e-s depuis plus de 10 ans 
déjà, ayant assumé plusieurs fonctions 
internes importantes (co-président des 
Jeunes Vert·e·s suisses, co-chef du groupe 
au Conseil communal de Lausanne, 
membre du comité) et étant fortement 
engagé au niveau fédéral sur des cam-
pagnes de votations depuis des années, 
je pense pouvoir mobiliser des réseaux 
complémentaires et utiles, contribuer 
à développer une campagne solide et 
créative, et apporter ainsi de la visibilité 
et des suffrages supplémentaires à notre 
liste en cette année cruciale pour l’écolo-
gie politique.

Président de Sortir du Nucléaire, 
membre du comité de Français en Jeu, ré-
seauté en particulier dans les milieux de 
l’asile, pacifistes, de l’énergie et connais-
sant de nombreuses personnes engagées 
dans des associations et des campagnes 
à travers le pays et le Canton, j’estime 
pouvoir apporter un profil intéressant à 
notre liste. 

Candidat à la co-présidence des Vert·e·s 
lausannois·es, je souhaite contribuer 
à mobiliser le comité, les élu-e-s et les 
membres de la plus grande section du 
Canton afin d’aider à améliorer encore le 
score historique obtenu en 2019. 

Je me vois dans cette campagne comme 
celui d’un porteur d’eau qui contribue 
activement à rendre la campagne dy-
namique et visible. Même si cela reste 
bien sûr extrêmement peu probable, 
je trouve important de le préciser: je 
pense pouvoir assumer la fonction en cas 
d’élection. Étant présent de longue date 
dans la Berne fédérale sur différentes 
thématiques, désormais collaborateur 
parlementaire de Raphaël Mahaim et 
responsable des campagnes des Vert·e·s 

ILIAS
PANCHARD



suisses, je serais le cas échéant en capaci-
té de m’organiser et d’agir rapidement. 

Enfin, je pratique l’allemand dans mon 
quotidien professionnel et militant, pos-
sède une certaine expérience des médias 
et apprécie tout particulièrement de 
débattre..

Je reste à disposition pour plus de détails 
et me réjouis dans tous les cas de mener 
cette campagne à vos côtés, dans diffé-
rents rôles, en cette année cruciale pour 
l’écologie politique.

Amitiés et on lâche rien.



Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Il paraît que les changements d’année 
sont propices à des prises de décisions, 
fixation de nouveaux objectifs et ouver-
ture vers d’autres horizons. Donc un bon 
moment pour déposer une candidature à 
la candidature pour les élections fédé-
rales de 2023, ce que j’ai le plaisir de faire 
par ce courrier.

Participer activement à cette campagne, 
c’est un moyen pour moi de poursuivre 
mes engagements en faveur d’une socié-
té inclusive et soutenable, respectueuse 
de la biodiversité et du climat. Celles et 
ceux qui me connaissent le savent, mon 
engagement social se conjugue avec mon 
engagement pour la défense de l’environ-
nement auquel nous appartenons. 

Mes compétences se situent plus dans 
les domaines sociaux et sanitaires étant 
donné ma formation et mon parcours 
politique et professionnel. Il en va de 
même pour le réseau associatif que 
je peux mobiliser dans le cadre d’une 
campagne.

Comme municipale, parmi mes succès, 
j’ai contribué notamment à la mise 
en place d’un parlement des jeunes, à 
l’adoption d’une charte sur l’alimenta-
tion dans les lieux d’accueil de jours ain-
si qu’à la réalisation du bâtiment dans 
lequel nous aurons l’AG extraordinaire.

Aujourd’hui, les enjeux en matière en-
vironnementale et sociale sont consé-
quents, mais la guerre en Ukraine, la 
crise de l’électricité et même les enjeux 
environnementaux, génèrent des in-
quiétudes, qui paradoxalement peuvent 
avoir comme conséquence un virage à 
droite. Une droite qui bénéficie encore 
de l’alliance des Cantonales. Nous de-
vrons donc mettre beaucoup d’énergie, 
d’enthousiasme et de force de convic-
tion pour emmener les électrices et les 
électeurs afin de conserver nos 4 sièges 
au national (un minimum) et soutenir 
Raphaël dans sa course aux États. Je me 
sens prête à retrousser mes manches 
pour relever ce défi maintenant, si l’AG 
soutient ma candidature.

Cordiales salutations et meilleurs vœux 
à vous et aux Vert·e·s en 2023.

54 ans
Directrice Pro Infirmis
Députée
Section Morges

SYLVIE
PODIO



36 ans
Avocat
Député
Section Lausanne

Chers et chères membres des Vert·e·s 
vaudois·es,

Faisant suite à une discussion récem-
ment tenue avec Pierangelo (co-pré-
sident des Vert·e·s lausannois·es) en vue 
des élections fédérales du 22 octobre 
prochain, et d’entente avec lui, je vous 
écris pour vous informer de ma moti-
vation à pouvoir figurer sur la liste au 
Conseil national.

Compte tenu des forces en présence ain-
si que des excellentes personnes actuel-
lement élues à notre Parlement, l’idée 
principale de ma candidature réside dans 
l’opportunité que celle-ci offre d’aider 
à maintenir et développer notre dépu-
tation à Berne, en y portant certains 
thèmes qui doivent impérativement être 
mis en avant durant la campagne.

Nous avons malheureusement l’habitude 
que, tous partis confondus, le débat 
lié à l’urgence climatique, à la perte de 
biodiversité et à la qualité générale de 
vie soit phagocyté à grands renforts de 
promesses et slogans aguicheurs. Des 
promesses et slogans qui sont toutefois 
ensuite très rapidement oubliés dès la 
campagne passée, remplacés par de vives 

critiques des positions et activités de 
notre mouvement. La campagne 2023 
ne fera très probablement pas exception 
à cela, ce qui impose que nous soyons 
fort·e·s dans nos positions et précis·es 
dans nos arguments. Ce n’est en effet 
qu’à la condition que nous puissions 
concrètement mettre les autres partis et 
intervenant·e·s face à leurs contradictions 
que nous pourrons, ensemble, démonter 
leur démarche.

En bénéficiant de toutes les compé-
tences possibles sur notre liste, nous 
pourrons – chacune et chacun dans nos 
domaines de compétence – démontrer 
que notre mouvement est, et demeure, 
le plus sérieux sur de nombreuses thé-
matiques. A titre personnel, ma position 
actuelle de président de l’ATE Vaud me 
permet d’assurer une certaine visibilité 
à la thématique centrale de la mobilité, 
tant en ville qu’en campagne. Par mon 
activité professionnelle en matière de 
protection des données personnelles, je 
peux aussi apporter des connaissances 
dans ce domaine essentiel à la protec-
tion de la sphère privée, qui sera en 
pleine actualité avec l’entrée en vigueur 
le 1er septembre 2023 de la nouvelle Loi 
sur la protection des données. Enfin, je 

DAVID
RAEDLER



vais rejoindre le comité national de Pink 
Cross, dans le but de pouvoir participer 
à l’effort commun visant l’égalité pour 
chacun·e·x. 

Ce sont ces trois thèmes — la mobilité, 
la protection de la sphère privée et 
l’égalité — que je me proposerais 
d’apporter à la campagne. Ceci à la 
fois sous le prisme de nos valeurs 
fondamentales (protection de 
l’environnement et de la biodiversité, 
tempérer l’impératif de croissance, 

etc.) et des thématiques qu’il nous faut 
souligner.

Sous l’angle personnel, je m’engage 
évidemment à mettre le temps néces-
saire dans la campagne pour en assurer 
le succès. Surtout, je souhaite pouvoir 
faire bénéficier la liste du réseau que j’ai 
construit ces dernières années. Ceci en 
maintenant bien sûr mon ancrage princi-
pal au niveau vaudois et lausannois!

Au plaisir de vous retrouver!



57 ans
Enseignant
Député
Section Broye-Vully

FELIX
STÜRNER

Chères et chers membres des Vert·e·s,

Par le présent courrier, je souhaite vous 
soumettre ma candidature pour les 
élections fédérales de l’automne 2023 où 
je représenterais le district de la Broye-
Vully sur la liste des candidat·e·s au 
Conseil national.

Député depuis huit ans au Grand conseil 
et après dix ans de Conseil communal, 
j’ai pu me faire une idée très claire du 
fonctionnement d’un législatif à ces 
deux échelons et suis intéressé par 
poursuivre cette expérience au dernier 
échelon de notre système fédéral : le 
Conseil national.

Hormis mon expérience politique qui 
comprend également une activité en tant 
que municipal d’une moyenne commune 
vaudoise, je pense non seulement pouvoir 
apporter ma contribution écologiste à la 
politique fédérale, fort de plus de vingt-
cinq années d’engagement politique, 
mais aussi être en adéquation avec les exi-
gences, notamment linguistiques, posées 
par les débats au parlement fédéral.

Ma langue parentale étant le suisse 
allemand, un idiome que je pratique 
encore régulièrement avec nos enfants 
résidant à Bâle et Zurich, je ne rencontre-
rai aucun problème de compréhension et 
de participation aux échanges oraux ou 
écrits. D’autre part, mes activités profes-
sionnelles et politiques me mettent fré-
quemment en contact avec les thèmes 
d’actualité d’outre-Sarine.

C’est pourquoi je serais honoré d’être 
désigné pour figurer sur la liste 2023 des 
Vert·e·s vaudois·es lors des élections 
fédérales de l’automne 2023.



64 ans
Agriculteur en biodynamie
Député
Section Lavaux-Oron

Chères et chers membres des Vert·e·s,

Longtemps avant d’exercer des fonctions 
politiques, j’ai voulu organiser ma vie 
dans l’objectif de la durabilité, de l’utili-
té sociale et environnementale. Depuis 
1983, je me suis engagé pour une agricul-
ture diversifiée et respectueuse des êtres 
vivants, produisant avec un minimum 
de nuisances une bonne quantité de 
produits alimentaires de grande qualité 
et en améliorant l’état des terres.

Mes visions pour le futur de l’humanité 
se concentrent surtout sur l’agriculture, 
l’alimentation et la consommation de 
ressources. Ce sont des problématiques 
planétaires et les législatifs communaux 
et cantonaux ne présentent que peu de 
possibilités d’action dans ces domaines.

J’ai vraiment envie d’appuyer les Vert·e·s 
dans l’action qui peut permettre la survie 
humaine encore pour de nombreuses 
générations au sein des plus hautes ins-
tances de notre petit pays (un millième 
de la population mondiale quand-même) 
avec mes valeurs et mon expérience. 
J’ai aussi très envie de représenter les 

valeurs des nombreuses personnes qui 
vont me donner leur voix et de ne pas les 
décevoir.

Notre démocratie forte mérite tout mon 
engagement au plus haut niveau.

Ce sont quelques unes de mes motiva-
tions pour me mettre à disposition pour 
une 3ème candidature.

ANDREAS
WÜTHRICH



Les Vert·e·s vaudois·es
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